
様式第４号（第１５条関係）  

会  議  録  

 
１ 附属機関等の会議の名称 令和４年度第１回美里町上下水道事業経営審議会  
 
２ 開催日時 令和４年９月３０日（金）午後２時から午後４時１０分まで  
 
３ 開催場所 美里町役場３階会議室  
 
４ 会議に出席した者  
 （１）委員  
    会長  金子 浩一  
    副会長 菊池 文夫  
    委員  三島 洋輔   
    委員  佐々木 豊  
 （２）事務局  
    課長    小野 英樹  
    補佐    伊藤 雅典  
    主幹兼係長 田村 太市  
 
５ 議題及び会議の公開・非公開の別  
  議題：下水道使用料の料金改定について  
  公開非公開の別：公開  
 
６ 非公開の理由  
  該当なし  
 
７ 傍聴人の人数  
  なし  
 
８ 会議資料  

・  諮問書  
・  令和４年度美里町上下水道経営審議会資料  

 
  



９ 会議の概要  
（１）議事録署名人及び書記について  

 議事録署名人は、会長及び副会長の２人署名とし、書記については、事務局とす

る。  
 

（２）下水道使用料の見直しについて  
下水道事業の経営見通し、これまでの使用料の改定状況等について確認し、次回

の会議以降、具体的な料金の検討を進めることとした。遅くても１２月を目途に、

審議会として答申することとした。  
 
（３）次回以降の会議の開催日程について  
  第２回委員会 日時 令和４年１０月１７日（月）午後２時３０分から  

 会場 水道浄水場２階会議室  
 

（４）意見の詳細  
  別紙のとおり  
 
  



【午後２時 開会】  
事務局（伊藤

補佐） 

本日、司会を務めさせていただきます。美里町下水道課課長補佐の伊藤でご

ざいます。どうぞよろしくお願い申し上げます。 

開会前に資料の確認をお願いします。事前に配布しております、令和４年度

美里町下水道経営審議会資料一式、本日お配りしております次第、資料１「美

里町上下水道事業経営審議会条例」、資料２「委員名簿」、資料３「諮問書の写

し」となりますが、資料に不足がある場合は挙手をお願いします。 

揃っておりますでしょうか、よろしいでしょうか。 

それでは、委員の皆様がお揃いです。開会に先立ち町長より委嘱状の交付を

いたします。令和４年９月１日付けで異動があり、七十七銀行小牛田支店の支店

長が高橋様から三島様となりました。三島様には高橋様の残任期間、委員に就

任いただくことについて承諾いただいております。 

【委嘱状の交付】 

なお、委員の御紹介については、会議開会後、次第にあります委員紹介で行

います。 

事務局（伊藤

補佐） 

それでは、ただ今より令和４年度第１回美里町上下水道経営審議会を開会い

たします。 

諮問にあたり、町長の相澤から委員の皆様に御挨拶申し上げます。 

相澤町長 どうも皆様、こんにちは。本日は、公私ともに大変お忙しい中、御出席を賜りま

したことに感謝を申し上げます。日頃、美里町の行政運営に様々な形で御理解

と御協力をいただいておりますことにも、改めて深く感謝申し上げます。 

昨年度は、本審議会において「第２次美里町下水道事業経営戦略」について

御審議をいただき、金子会長様から貴重な御意見を添えて答申をいただいたと

ころであります。 

さて、町では、令和３年度から５年間の計画期間を定めた「第２次美里町総合

計画・美里町総合戦略」を策定し、目標人口を定めながら、教育振興・環境の充

実、人口減少の抑制と高齢社会への対応に取り組んでいるところでございます。

現在、駅東地区の隣接地に３校を統合した新中学校の建設をＰＦＩ方式で進め

ているところでございます。 

人口減少は、本町でも進んでおりますけれども、駅東地区の分譲地が完売し

たこともあり、本町の人口は、国立社会保障・人口問題研究所による推計値より

も人口減少の抑制を実現しているところでございます。  

また、基幹産業の農業の発展に向けては、団地化、ブランド化に取り組むとと

もに、本日、御出席を頂いております七十七銀行様、宮城大学様と連携した地

方創生等の取組から、産業に限らず地域の元気を取り戻してまいりたいと考えて

いるところでございます。 



本日、この後、諮問書をお渡ししますが、是非、委員皆様が有する専門性を

活かし、下水道使用料の改定について御審議いただき、忌憚のない御意見をい

ただきたいと考えております。とりわけ下水道事業は、住民生活環境向上を図る

上で重要なインフラでございます。 

これからも、継続的に安定的に維持管理を図ることが重要であると考えており

ますので、厳しい財政運営が続いておりますが、引き続き、総合計画に掲げた基

本理念を大切にしながら、健全な財政運営に努めてまいりますので、御協力をよ

ろしくお願いを申し上げ、挨拶とさせていただきます。 

よろしく、お願いを申し上げます。 

事務局（伊藤

補佐） 

続きまして、本審議会の金子会長から委員の皆様に御挨拶を申し上げます。 

 

金子会長 お忙しいところ、お集まりいただきましてありがとうございます。宮城大学の金子

と申します。御挨拶申し上げます。 

まずは、昨年度から審議会を継続してやっておりますが、昨年度のメンバーだ

った皆様には、引き続きどうぞよろしくお願いいたします。また、新たに三島様に

参加いただきました。どうぞよろしくお願いいたします。 

昨年度は、各委員の専門的な立場から御意見をいただき、水道、下水道の諮

問に対して検討し、意見を申し上げることができました。今年度は、下水道です。

人口減少ということもあり、なかなか収入を確保するのが難しい。ただ、修繕する

には当然、コストもかかるということで、収支のバランスを考え、きちんとした経営と

設備を備えていくというところが重要だと思いますので、今年度も委員皆様のお

力をお借りして、進めてまいりたいと思います。どうぞよろしくお願いします。 

事務局（伊藤

補佐） 

続きまして、委員の皆様を御紹介いたします。名簿順にお名前をお呼びいた

しますので、自己紹介いただきますようお願いいたします。 

 【委員自己紹介】 

事務局（伊藤

補佐） 

皆様、どうぞよろしくお願いいたします。 

ここで、少しお時間をいただき、本日、出席している本町の職員についても紹

介させていただきたいと思います。 

 【職員紹介】 

事務局（伊藤

補佐） 

 それでは、町長より会長へ諮問を行います。 

相澤町長  【諮問文書を読み上げ、金子会長へ渡す。】 

事務局（伊藤

補佐） 

 委員の皆様には、諮問書の写しを本日、資料３ということでお配りしております

ので御確認をお願いします。 

 ここで公務のため、相澤町長は中座いたします。 

相澤町長 どうぞよろしくお願いいたします。 



事務局（伊藤

補佐） 

これから協議に入りますが、コロナ感染症拡大防止のため短時間での会議開

催に御協力をお願いします。また、窓を換気のため開けております。上着を遠慮

なくお脱ぎください。 

それでは、協議に入ります。美里町上下水道事業経営審議会条例第６条第１

項の規定により、会議の議長は、会長が務めることと定められております。 

金子会長、早速ではありますが、議長に就任いただき議事の進行をお願いい

たします。 

金子会長  改めまして会長の金子と申します。昨年度に引き続きお世話になります。どうぞ

よろしくお願いします。 

議事進行を進めてまいりたいと思います。最初の挨拶でも申し上げましたが、

皆様の専門的な立場から設備の面ですとか経営の面、収支の面で御意見をい

ただきたいと思います。また、同時に住民の立場という目線で見るところが出てく

ると思いますので、場合によっては住民として、皆様どのようなお考えがあるのか

などもお教えいただきながら、進めてまいりたいと思いますのでどうぞよろしくお願

いいたします。 

では、早速ですが、議事を進めてまいりたいと思います。 

まず初めに、「（１）議事録の署名人及び書記の選任について」ですが、書記は

事務局にお願いしたいと思います。会議録の署名人については、事務局から説

明ありますでしょうか。 

事務局（田村

係長） 

昨年度開催された会議では、全ての会議につきまして会長及び副会長の２人

を固定とさせていただいてございました。本年度の会議についても同様に、会長・

副会長の固定とするか。あるいは、委員の皆様４人の審議会でございますので、

会長様は固定とさせていただいて、もう１人を会議の都度、選任いただくことも考

えられると思っております。 

以上です。 

金子会長 御説明ありがとうございました。 

 ただ今、事務局から説明があったのですけれども、会議録署名人の選任につ

いて、いかがいたしましょうか。 

佐々木委員 今までどおり、会長・副会長でよろしいと思います。 

金子会長 よろしいですか。 

委員  【はいの声】 

金子会長 では、恐縮ですが昨年同様、会長・副会長が署名を毎回行うということで進め

てまいりたいと思います。会議録は、委員皆様にも、確認いただくことになりますの

で、その際に修正意見などあればお願いします。それでは、このような形で進めて

まいりたいと思います。 

 



では、「（２）下水道使用料の見直しについて」に入りたいと思います。まずは、

事務局から御説明いただきたいと思いますが、それに先立ちまして、諮問の内容

で、今確認したいことはございますか。諮問書のコピーがお手元にあるかと思いま

す。 

よろしいでしょうか。特にございませんか。 

委員  【はいの声】 

金子会長 諮問書を皆様に御確認いただいたところで、「（２）下水道使用料の見直しに

ついて」に入ってまいりたいと思います。 

では、改めまして「（２）下水道使用料の見直しについて」になりますが、事務局

から説明、お願いいたします。 

事務局（田村

係長） 

それでは、事務局より、御説明させていただきます。 

 【令和４年度美里町上下水道経営審議会資料、別紙１・２・３・４、算定資料５

種に基づいて説明】 

金子会長 資料の２７ページまで説明ありがとうございました。ここまでで、何か質問ですと

か、御意見がありましたらお受けしたいと思いますが、このまま説明を継続してい

ただいてよろしいですか。 

委員 【はいの声】 

金子会長 引き続き説明をお願います。 

事務局（田村

係長） 

それでは、引き続き御説明させていただきます。 

 【令和４年度美里町上下水道経営審議会資料、別紙１・２・３・４、算定資料５

種に基づいて説明を継続】 

金子会長 ただ今「（２）下水道使用料の見直しについて」事務局から、資料内容の説明

がありました。 

まずは、説明内容に対する質問について確認し、その後に今後検討すべき内

容について確認したいと思いますがよろしいでしょうか。 

では、２段階で進めたいと思います。初めに、本日、どうしても確認しておきた

いことですとか、質問があるという方がいらっしゃいましたらお伺いします。いかが

でしょうか。いらっしゃいましたら挙手でも、御発言でも、お願いします。 

委員 【なしの声】 

金子会長 それでは、質問はなしということで進めていたいと思います。 

 今日いただいた諮問ですけれども公共下水道使用料、農業集落排水処理施

設使用料及び地域下水処理場使用料の改定について、審議会の意見を求め

ます、と美里町長様からいただきました。 

 本審議会の役割としましては、町長からの諮問に応じて下水道使用料の改定

について調査審議し、答申するということになります。説明を振り返りまして、簡単

に私の方で５点ほど今日説明していただいたところから、考えられることをお話し



したいと思います。 

 まず１点目としましては、下水道使用料の改定が令和６年４月から５年間を見据

えたものであるということが一つになります。２点目としましては、下水道事業の経

営が厳しく、資金不足が見込まれているために一般会計に新たな財政負担を求

めるということになります。３点目としまして、費用の抑制を図るために、農業集落

排水事業の処理場について統合ですとか、ダウンサイジングを図ることとしており

ますが、対象となる施設はストックマンジメントを行うほど、まだ時間が経過してい

ないので、即効性が望めないということになります。４点目としましては、水道事業

と異なり独立採算制が制度上強くなく、一般会計からの繰出金と使用料で費用

を賄う財政構造になっていること。一般会計いわゆる公費と使用者（私費）の負

担のバランスをどうするかというところになるかと思います。５点目としましては、使

用者である住民も物価高騰で今、生活費が増大していると考えられますけれど

も、使用料の値上げによる住民と下水道事業それぞれへの影響と効果がどうで

あるかなどが考えられると思います。 

私なりに５点申し上げました。これらは一例ですけれども、次回以降、何につい

て具体的に検討を進めていくか。事務局から事前に審議会の日程が通知されて

いるかと思いますが、１２月年内、遅くとも１２月までに答申、本日を含めまして、

審議会が５回、予備１回ということであったかと思います。 

あと４回くらいの審議回数で考えていくわけですが、会議開始から時間が経過

しておりますので、次回、何を協議検討するか進めたいと思いますが、よろしいで

しょうか。 

では、次回以降、何を協議検討するか、いかがいたしましょうか。 

金子会長 私から事務局へ確認、よろしいですか。 

今日いただいた資料のどこかの項目を掘り下げるとか。次回以降の検討事項

として、今日の A４版の資料の目次のところで何か議論、検討したほうが良いとこ

ろ、ピックアップして次回以降考える形にしたいと思いますが、説明ありませんか。 

事務局（小野

課長） 

資料については、当日の説明で、中々お考えもまとまらない部分もあるかと思

います。先ほど、会長のお話しのとおり、水道事業と違って使用料で営業費用を

賄うというよりも、使用者負担と公費負担、特に、公費負担が圧倒的に下水道事

業の場合、割合が多い状況が自治体によってはあります。審議会から求められ

れば、その辺を比較検討できる資料を次回までに御用意できればと考えます。 

その公費の部分と私費の割合構成を踏まえながら、別紙「算定資料１」で維持

費１００パーセント以上の費用回収を想定した場合、算定条件ごとに、掘り下げて

いくのも方法の一つかと思います。 

金子会長 一つは、算定資料、今日いただいた最後の資料のところ、もうひとつは、公費と

私費のバランスです。これをどのように見るか。 



もし、委員皆様、御異論がなければ、次回までに資料の提出を求め、その上

で、料金パターンを具体的に検討するということで、よろしいでしょうか。 

委員 【はいの声】 

金子会長 ほかに何か検討したいこと、ございますか。よろしいでしょうか。 

委員 【はいの声】 

金子会長 では次回は、先ほど事務局から提案がありました件につきまして、資料をいた

だいて、引き続き検討していきたいと思います。 

本日の「（２）下水道使用料の見直しについて」の審議は、ここまでにしたいと思

います。議事進行に御協力ありがとうございました。 

続きまして、「（３）次回の会議開催について」です。事務局から御説明お願い

いたします。 

事務局（伊藤

補佐） 

事前に開催予定スケジュールを御案内しておりましたが、次の会議は、令和４

年１０月１７日（月）、午後２時３０分から、場所は本日と異なり、浄水場２階会議

室としております。 

金子会長 次回は、令和４年１０月１７日午後２時３０分からということになります。場所も変

わりますということで御確認くださいということですが、よろしいでしょうか。 

 

委員 【はいの声】 

金子会長 続いて、「（４）その他」になりますが。委員の皆様、ございますか。 

佐々木委員 令和３年度の決算議会も終わったかと思うのですが、できれば令和３年度の決

算書について、詳しくなくてもいいので資料提出していただければと思います。 

それから、決算監査の決算審査意見書で何か指摘事項があったとか、決算特

別委員会で何か意見があったとか。特に、今後、料金改定等を控えての議論に

ついても意見があったかどうか、教えていただければと思います。 

事務局（小野

課長） 

 令和３年度の決算については、まず決算監査におきまして、資金不足傾向があ

り、流動比率が悪化していること、料金改定についても御意見をいただいたところ

です。議会の特別委員会では、分科会審査の際に、以前の経営戦略の中で令

和７年度早期概成を掲げておりましたが、令和１０年度までと工事完了を先延ば

ししたことへの意見のほかに、コロナ禍、物価高の社会情勢を踏まえながらも、経

営の健全化を図っていただきたいといった御意見をいただいたております。 

金子会長  よろしいでしょうか。 

佐々木委員  ありがとうございます。 

金子会長 「（４）その他」、引き続き何かございますか。 

 よろしいですか。 

委員 【はいの声】 

金子会長 では、事務局から何かありますでしょうか。 



【午後４時１０分】閉会  
 
  

事務局（田村

係長） 

先ほど御要望いただきました令和３年度の決算書につきましては、次回までに

用意させていただきたいと思います。 

金子会長 よろしいでしょうか。 

それでは、長時間に渡り審議、大変お疲れ様でございました。本日、予定の議

事を一切終了いたしました。 

それでは、進 行を事 務局にお戻ししたいと思 います。よろしくお願 いいたしま

す。 

事務局（伊藤

補佐） 

それでは、閉会に当たりまして菊池副会長様から御挨拶を頂戴いたしたいと思

います。 

菊池副会長 今日は、令和４年度第１回の審議会お疲れさまでした。事務局のほうでも資料

を揃えていただきまして、ありがとうございます。 

今日の会議を踏まえ、第２回の会議からは、具体的な審議にはっていくような

形になると思いますので、よろしくお願いします。 

事務局（伊藤

補佐） 

 それでは、長時間に渡る審議、大変お疲れ様でございました。 

本日の会議の報酬及び費用弁償については、指定いただいている口座に１０

月中にお振込みいたします。報酬額については、会長職が１１，１００円、１号委

員が１０，８００円、２号委員が５，０００円となっております。 

 なお、コロナ下の状況次第では、今後の審議会は、オンライン会議で行うことも

考えられますので、審議会終了後にオンライン会 議の体験を行いたいと思いま

す。希望される方は御参加いただいたいと思います。 

 それでは、以上を持ちまして令和４年度第１回美里町上下水道事業経営審議

会を終了いたします。ありがとうございました。 




